

## **NOTA DE PRENSA**

### **GARANTIZAR EL ACCESO A LOS MEDICAMENTOS Y MEJORAR LA ATENCIÓN FARMACÉUTICA DE LOS PACIENTES EXTERNOS, LOGROS DESTACADOS DE LA FARMACIA HOSPITALARIA DURANTE LA PANDEMIA DE LA COVID-19**

Farmacéuticos y administración andaluza subrayan en una jornada las importantes innovaciones y avances que la farmacia hospitalaria andaluza ha realizado durante la actual crisis sanitaria, muchos de los cuales han llegado para quedarse y mejorar la calidad del servicio y la adherencia a los tratamientos de los pacientes

Los farmacéuticos hospitalarios han tenido que cambiar su modelo de atención, prestando asistencia más allá del hospital para poder acompañar al enfermo, a distancia, en su proceso farmacoterapéutico, pero también han introducido mejoras en otras muchas funciones, como en logística y distribución, o en la personalización de tratamientos para lograr la máxima trazabilidad y seguridad de los pacientes

La farmacia hospitalaria andaluza también ha participado en ensayos clínicos y ha colaborado intensamente en la elaboración de las guías de tratamiento para los pacientes con COVID-19, promoviendo el primer registro nacional para evaluar su riesgo-beneficio de los tratamientos utilizados contra el virus

“Todos estos cambios e innovaciones sirven para poner en valor el trabajo de los farmacéuticos hospitalarios como un eslabón fundamental en la atención y tratamiento de los pacientes andaluces”, ha destacado el presidente de la SAFH, Juan Enrique Martínez de la Plata

Por su parte, el gerente del Servicio Andaluz de Salud (SAS), Miguel Ángel Guzmán, que clausuró la jornada, agradeció el esfuerzo y dedicación de los farmacéuticos hospitalarios para mejorar la accesibilidad de los medicamentos a los pacientes durante la pandemia, y destacó que el SAS “ha invertido 4 millones de euros en el último año para mejorar las instalaciones y servicios de Farmacia Hospitalaria de la comunidad”, con la previsión de destinar otros 7 millones de euros más en inversiones para seguir mejorando este servicio sanitario.

**22 de junio de 2021.-** La llegada de la pandemia de la COVID-19 ha supuesto un antes y un después para la Farmacia Hospitalaria (FH), uno de los servicios sanitarios menos conocidos y sin embargo uno de los más relevantes para la personalización y adherencia a los tratamientos que, debido a la crisis sanitaria, ha tenido que cambiar su modelo de atención para mejorar la asistencia al paciente en su proceso farmacoterapéutico.

Asegurar el acceso a los medicamentos y la atención farmacéutica de los pacientes externos, prestando asistencia más allá del hospital para acompañarlo a distancia, en su tratamiento, han sido algunos de los grandes retos y logros que se han abordado y conseguido en esta pandemia en Andalucía, donde los servicios de Farmacia Hospitalaria han estado a la altura de las circunstancias y han destacado por su innovación, compromiso y garantía de servicio a los pacientes.

Así lo ha destacado hoy el presidente de la Sociedad Andaluza de Farmacia Hospitalaria (SAFH), Juan Enrique Martínez de la Plata, en la jornada *“Innovaciones en la farmacia hospitalaria andaluza. Lo que hemos aprendido durante la pandemia”*, en la que farmacéuticos hospitalarios, expertos y responsables de la administración sanitaria andaluza han analizado las numerosas innovaciones y avances que la Farmacia Hospitalaria ha realizado durante la pandemia de la COVID-19. “Esta pandemia ha supuesto un antes y un después por la introducción de numerosas innovaciones destinadas a orientar los servicios a las nuevas prioridades y salvaguardar la seguridad y calidad de la atención prestada. La situación ha sido, y sigue siendo, excepcional, pero muchos de los cambios introducidos han llegado para quedarse y han supuesto un importante avance en innovación para nuestra profesión”, ha subrayado.

Las funciones de los farmacéuticos de hospitales abarcan desde la elaboración y personalización de los tratamientos que no están disponibles en la industria hasta la dispensación y seguimiento de los medicamentos a pacientes internos y externos, pasando por la participación en ensayos clínicos, el reenvasado de los medicamentos para una mayor seguridad e individualización y toda la función logística de compra, almacenamiento y distribución de medicamentos.

“En todas estas áreas se han logrado mejoras y se han hecho adaptaciones a la situación de pandemia, de manera especial en los primeros meses, que nos van a permitir afrontar el futuro en una mejor situación y a que van a servir para poner en valor el trabajo de los farmacéuticos hospitalarios como un eslabón fundamental en la atención y tratamiento de los pacientes andaluces”, ha añadido el presidente de la SAFH.

Entre estas innovaciones y mejoras destacan la modificación de los circuitos y metodología de trabajo en los procesos relacionados con el medicamento, que han permitido que la medicación llegue con la misma calidad y seguridad al paciente y que éste reciba también la mejor atención farmacéutica posible, de forma individualizada. En especial con los pacientes externos, ya que la farmacia hospitalaria ha tenido que salir del hospital, llevando su asistencia y labor de seguimiento farmacoterapéutico de forma presencial allí adonde el paciente estaba, lo que ha supuesto un reto profesional, organizativo y logístico de gran envergadura.

Asimismo, “las innovaciones de telefarmacia han resultado cruciales para garantizar la equidad en el servicio prestado a todos los pacientes, protegiendo especialmente a aquellos pacientes más frágiles y expuestos a un mayor nivel de vulnerabilidad, y ha tenido un papel importante en la investigación de los nuevos tratamientos relacionados con la COVID-19”, ha expuesto el presidente de la SAFH. Los Servicios de Farmacia son indispensables para llevar a cabo tratamientos en fase de investigación clínica en el

entorno hospitalario, y muchos de los tratamientos que se han utilizado para el tratamiento de los pacientes con SARS COV 2 han formado parte de ensayos clínicos. Además, en esta línea, cabe señalar, que los Servicios de Farmacia Hospitalaria de Andalucía han participado en un registro nacional liderado por el farmacéutico especialista Dr. Jesús Sierra, jefe de Sección del Hospital de Jerez (Cádiz), para evaluar el beneficio-riesgo de los tratamientos que se estaban utilizando contra COVID-19.

Por otra parte, la Farmacia Hospitalaria ha participado activamente, con el resto de equipos clínicos, en la elaboración de protocolos y guías de tratamiento para los pacientes con SARS-COV 2, colaborando en la toma de decisiones para mejorar y asegurar la personalización de los tratamientos a partir de la evidencia que se iba acumulando, gracias a su experiencia y tradición en el análisis y evaluación de datos de eficacia y seguridad de los medicamentos.

### **Asegurar el suministro y personalizar los fármacos**

A ello hay que sumarle otros aspectos como los cambios en la forma de trabajar con otros servicios hospitalarios y niveles asistenciales, con un enfoque más transversal y mayor versatilidad y cultura de equipo entre los diferentes profesionales, en la que el uso de medios telemáticos ha sido también determinante; o los cambios en la logística, ya que el impacto de la pandemia ha alcanzado a la FH en sus funciones de compra, almacenamiento y distribución de medicamentos, debido al incremento de la demanda de medicamentos para el tratamiento de los pacientes con COVID-19 o al desabastecimiento de otros. En este sentido, los servicios de FH desarrollaron una labor de compra, gestión, almacenamiento, distribución y coordinación entre centros que permitió que los pacientes no se vieran afectados por estos problemas de suministro, colaborando además en la elaboración de algunos productos o liberando de trabajo a las sobrecargadas unidades de enfermería.

Otra cuestión relevante que se ha puesto de manifiesto durante la jornada ha sido las tareas de reenvasado para la personalización de los fármacos, con el fin de conseguir la máxima trazabilidad y seguridad de los pacientes, enfermos COVID-19 incluidos, para lo cual la Farmacia Hospitalaria ha asumido no solo la dispensación sino la preparación de los tratamientos que los pacientes recibían en el hospital en mayor medida de lo que se venía haciendo, con el objetivo de optimizar las existencias disponibles y facilitar la labor en las plantas de hospitalización o los centros sociosanitarios medicalizados.

“El desarrollo de estas innovaciones y mejoras en la atención farmacéutica no presencial para acompañar al paciente a distancia en su proceso farmacoterapéutico ha supuesto una mejora sustancial para éste”, ha indicado en la jornada el presidente de la SAFH, Enrique Martínez de la Plata, “pero también una mayor carga asistencial para los profesionales de Farmacia Hospitalaria, que requiere ser dotada con más recursos materiales y personales”. A este respecto, el presidente de los farmacéuticos hospitalarios andaluces señaló que “estamos trabajando conjuntamente con el Servicio Andaluz de Salud para dar respuesta a estas necesidades que se han creado”, y contribuyan a que muchas de las experiencias innovadoras y positivas que se han logrado en Farmacia Hospitalaria en Andalucía durante esta pandemia se consoliden y sigan mejorando la calidad de la atención sanitaria a los pacientes.

Por su parte, el gerente del Servicio Andaluz de Salud (SAS), Miguel Ángel Guzmán, ha clausurado la jornada agradeciendo el esfuerzo y dedicación de los farmacéuticos hospitalarios andaluces para lograr mejorar la accesibilidad de los medicamentos a los pacientes durante la pandemia, en especial durante los primeros meses, “realizando un importante ejercicio de innovación y nuevas prácticas que ha sido todo un hito”. Además, destacó que el SAS “ha invertido 4 millones de euros en el último año para mejorar las instalaciones y servicios de Farmacia Hospitalaria de diez hospitales de la comunidad” y que el Gobierno andaluz ya tiene previstos otros 7 millones de euros para realizar nuevas inversiones en instalaciones y equipos de Farmacia Hospitalaria en Andalucía, con el fin de seguir mejorando este servicio sanitario.

El subdirector general de Farmacia y Prestaciones del SAS, Carlos García Collado, que también ha participado en la jornada, añadió que igualmente se han ampliado los recursos humanos en la Farmacia Hospitalaria con la contratación provisional de nuevos profesionales en estos últimos meses, que ha supuesto una inversión de 9 millones de euros, y que se está trabajando en otras importantes cuestiones para la mejora de la calidad del servicio de prestación y atención farmacéutica en los hospitales andaluces, como “un nuevo programa de gestión farmacológica oncológica que será un gran avance para el control de estos fármacos y el trabajo de los farmacéuticos hospitalarios”.

La jornada, que ha contado con la colaboración de Novartis, ha incluido un debate entre profesionales de diversos servicios de Farmacia Hospitalaria de varios hospitales andaluces, de Sevilla, Málaga, Granada Almería y Jerez de la Frontera (Cádiz), en el que han aportado las experiencias y proyectos innovadores desarrollados durante la pandemia en sus respectivos centros hospitalarios.

**Para más información:**

**Jesús Herrera / Manuela Hernández 954 62 27 27 / 625 87 27 80 / 651 86 72 78**